



Retour sur le mandat avec Léonore Moncond'huy

Maire de Poitiers

habitants. Pas de réunions publiques, des échanges réduits à travers les masques... Nous avons inventé des solutions pour avancer malgré les contraintes, avec par exemple la saison "Culture à l'air libre" pour que les activités culturelles continuent en extérieur. Nous avons alors posé les bases de notre politique culturelle : réinvestir l'espace public !

QUELLES SONT VOS PLUS GRANDES FIERTÉS ?

Il y en a beaucoup ! La fierté la plus symbolique est sans doute le projet du Pont Neuf, qui nous a permis d'impulser une nouvelle ère des mobilités, avec Grand Poitiers. Un aménagement, qui nous permet, avec des mesures d'accompagnement comme les vélos gratuits pour les étudiants, de favoriser les alternatives à la voiture individuelle. Et ça marche ! 1 700 cyclistes par jour fréquentent la piste, un encouragement à poursuivre en ce sens. Mais il était tout aussi important que ce projet permette d'apaiser et d'embellir ce quartier, au service de la qualité de vie de tous ses habitants.

Je salue l'avancée efficace des grands projets urbains, comme le renouvellement des Couronneries, dont on entrevoit la fin !

D'autres projets majeurs pour la transformation et le rayonnement de Poitiers se poursuivent :

- Le Palais d'Aliénor, un lieu que nous avons rendu vivant pendant cinq ans, et qui sera demain pleinement au cœur de la vie de la ville et de son rayonnement culturel, patrimonial et touristique.
- La mutation du quartier de la gare, dont la Caserne donnera le coup d'envoi. Un projet exemplaire, construit avec

QUEL BILAN APRÈS 5 ANS EN TANT QUE MAIRE DE POITIERS ?

Ce mandat n'a pas manqué d'épreuves : le Covid, la guerre en Ukraine et ses répercussions sur nos deniers publics, et aujourd'hui, une crise des finances de l'État. Mais en réalité, ces défis nous ont permis de renforcer nos coopérations. Face aux enjeux pour l'avenir de notre territoire, depuis cinq ans, c'est par le "faire ensemble" que nous avançons. Le rôle d'une équipe municipale, c'est d'être à l'écoute, d'impulser des orientations ambitieuses, et d'agir collectivement pour mettre en mouvement tout le territoire.

« Face aux enjeux pour l'avenir de notre territoire, depuis cinq ans, c'est par le "faire ensemble" que nous avançons. »

VOTRE MANDAT A COMMENCÉ EN PLEINE CRISE SANITAIRE.

QUELLES ONT ÉTÉ LES PREMIÈRES MESURES PRISES ?

La priorité, c'était l'accompagnement des plus fragiles. Cellule d'écoute téléphonique, distribution de masques dans les écoles, ouverture d'une halte répit pour les plus précaires... Les équipes de la Ville n'ont pas ménagé leurs efforts pour tenir bon la ligne du service public de proximité. Et puis, pendant presque deux ans, nous avons été contrariés par la difficulté d'entretenir des liens directs avec les acteurs, avec les

QUELLES SONT LES PRIORITÉS QUI ONT GUIDÉ VOS ACTIONS ?

Toutes nos politiques publiques ont été conduites autour de 4 piliers : une ville plus écologique, une ville plus solidaire, une ville plus démocratique et une ville qui accompagne le développement de ses richesses locales. Fil rouge complémentaire de notre action publique : le partage. Le partage de l'espace public, où se nourrit la cohésion sociale. Et le partage des décisions, le partage des actions pour transformer la ville, avec l'ambition encore et toujours d'avancer avec les acteurs du territoire, avec les citoyennes et citoyens.



les acteurs de l'Économie Sociale et Solidaire, fort d'une solide qualité environnementale, qui nous a permis d'accélérer le développement des filières locales du réemploi. Demain, ce quartier sera une porte d'entrée du territoire dont nous serons fiers, mêlant activités économiques, logement, mobilités responsables, dans un espace convivial et renaturé.

Enfin, l'éducation, sous toutes ses formes, a été une priorité dans tous nos choix depuis 5 ans. Construction et rénovation d'écoles confortables et écologiques, Cité éducative aux Couronneries, développement de l'éducation nature à l'école mais aussi au Bois de Saint-Pierre, renforcement du soutien aux classes découvertes... Je suis aussi très fière du succès de Vacances pour toutes et tous, qui a déjà permis à plus de 20 000 enfants et familles de s'évader le temps d'un séjour. Les départs en vacances, c'est un vrai levier d'égalité et de mixité sociale.

LES VIOLENCES URBAINES DE 2023 ONT-ELLES CHANGÉ LE COURS DE VOTRE MANDAT ?

Ces événements ont renforcé notre détermination à agir pour les quartiers prioritaires, autour de quatre engagements : l'éducation, l'emploi, les services publics de proximité et la médiation sociale. Nous avons ainsi, avec de nombreux partenaires, créé un service public de médiation sociale, et nous avons lancé un Fonds d'initiatives pour les quartiers, doté d'1 million d'euros par an, qui nous a permis de soutenir des projets comme la Maison de santé des Couronneries, une salle de boxe éducative à Saint-Éloi, ou encore la création d'une épicerie sociale à Beaulieu.

EN CONCLUSION ?

Dans ces pages, vous (re)découvrirez que Poitiers est ville ouverte et accueillante, où il fait bon vivre grâce à des services publics de proximité et de qualité, une ville dynamique et engagée face aux défis de notre époque : transition écologique, lutte contre les inégalités sociales croissantes, reconstruction de la confiance démocratique. Une ville dont nous pouvons être fiers ! Nous sommes un territoire de coopération, fort de son CHU reconnu, de son Université historique, riche de ses acteurs économiques, sportifs, culturels, associatifs : autant d'atouts qu'il nous faut reconnaître, soutenir, pour mieux les valoriser et les développer.

Retour sur le mandat avec Ombelyne Dagicour

1^{re} adjointe à la démocratie locale, à l'innovation démocratique et à l'engagement citoyen



VOS PRINCIPALES FIERTÉS PENDANT CE MANDAT ?

Il y en a plusieurs. D'abord, sur la démocratie locale, dans notre ville de plus de 90 000 habitants, nous avons réussi à expérimenter une démocratie plus directe, plus délibérative. C'est possible et ça fonctionne ! Nous avons permis à des habitants souvent éloignés et désabusés de la politique – étudiants, personnes précaires, ex-gilets jaunes – de retrouver une place, une voix, une fierté et un réel pouvoir d'agir. Nous sommes la seule ville de France à être allée aussi loin avec l'Assemblée citoyenne et populaire, ce qui fait de Poitiers une ville aujourd'hui reconnue et identifiée comme un territoire pionnier en matière d'innovation démocratique. C'est le reflet de notre ADN de collectif citoyen et il nous tient à cœur d'ouvrir les processus de décision.

CONCRÈTEMENT, QUELLES ONT ÉTÉ VOS ACTIONS PHARES ?

Parce qu'il y a différentes manières de vivre sa citoyenneté, nous avons mis en place une « boîte à outils » : Budgets participatifs, Assemblée citoyenne et populaire, Droit d'interpellation, sans oublier des démarches de concertation sur plusieurs projets, par exemple le parc de Coubertin aux Couronneries ou encore aux Montgorges. Les Budgets participatifs existaient

déjà à notre arrivée mais restaient méconnus. L'enjeu a donc été de les ouvrir à un public plus large, avec des projets plus ambitieux, comme le Skate Park à Rébeilleau. C'est devenu un vrai moyen pour fabriquer la ville et encourager l'action collective.

Nouveauté également de ce mandat : la création d'une Mission Participation citoyenne dans l'administration, pour aligner méthode et action, et instaurer un vrai savoir-faire de la démocratie participative.

DES EXEMPLES MARQUANTS DE CETTE DÉMARCHE COLLECTIVE ?

Les habitants et acteurs du territoire ont une expertise de terrain, c'est une matière première incroyable pour renforcer l'efficacité de l'action publique. Nous avons donc créé des espaces dédiés pour co-construire. D'abord avec les acteurs concernés, comme avec Culture Commune, les critères de subventions sportives ou le projet des Halles Notre-Dame. Mais nous avons aussi associé les habitants, à différents niveaux, pour des grands projets comme celui du Pont Neuf... à chaque fois pour embarquer le plus grand nombre et « faire ensemble ».

QUEL EST, SELON VOUS, LE MESSAGE FORT DE CE MANDAT ?

Qu'il existe mille façons d'être citoyenne et citoyen, pas seulement en votant tous les cinq ou six ans. On peut s'engager au quotidien. Il faut sortir d'une démocratie d'intermittence pour aller vers une démocratie réelle, où chacun peut agir et contribuer, à égalité. Tout concourt finalement à créer une culture de l'engagement qui puisse recoudre le lien social et faire que la démocratie soit le moteur des transformations sociales et écologiques.